

Newsletter CANIEM

Aumenta expectativa por la IA en México

Según la encuesta internacional *Crossroads: Navigating the Intersection of AI and Academia*, elaborada por la compañía Turnitin en colaboración con Vanson Bourne en agosto de 2024 que recopiló opiniones de 3,500 personas (estudiantes, educadores y administradores académicos) en seis países, incluyendo México (además de India, Estados Unidos, Reino Unido, Australia y Nueva Zelanda), el 85% de los encuestados mexicanos se siente optimista sobre el papel que la IA jugará en el ámbito educativo.

Esta cifra coloca a México, junto con India, a la cabeza del entusiasmo global frente a esta tecnología, siendo 78% el promedio mundial de optimismo. Sin embargo, el 51% de los encuestados mexicanos reconoció no saber cómo obtener el mayor beneficio de la IA en su vida académica o profesional, cifra superior al promedio global del 45%. Junto a estas cifras, los resultados también señalaron que el 62% de los consultados manifestó sentirse abrumado por la disponibilidad y el volumen de herramientas que, si bien es inferior al 74% promedio, advierten sobre la falta de educación digital.

La encuesta también expone las preocupaciones en torno a los límites éticos del uso de IA, como lo son: casos de plagio o evasión de responsabilidades académicas. El 64% de los estudiantes, el 50% de los educadores y el 41% de los administradores expresó inquietud por el uso de la IA en este sentido.

Estados Unidos incluye a México en lista negra por piratería

En su informe anual "Especial 301" sobre protección y observancia de la propiedad intelectual, la Representación Comercial de Estados Unidos (USTR) agregó a México a su "Lista de Vigilancia Prioritaria" de los países con mayores infracciones en materia de derechos de propiedad intelectual.

La USTR señaló que incluyó a México en esta Lista debido a importantes y persistentes preocupaciones en materia de propiedad intelectual, muchas de las cuales se relacionan con la implementación del Tratado entre Estados Unidos, México y Canadá (T-MEC). En este sentido, advirtieron que las investigaciones y procesos penales por falsificación de marcas y piratería de derechos de autor parecen haber sido inexistentes durante el último año y que la Fiscalía General de la República no ha reportado información sobre esta situación en los últimos cinco años.



Por otro lado, la USTR también puntualizó que a casi cinco años de la entrada en vigor del T-MEC, la preocupación por la protección y la observancia de la propiedad intelectual en México no ha mejorado, ni se han atendido los compromisos en la materia, como por ejemplo la omisión del reglamento de aplicación de las reformas a la Ley de Derechos de Autor, ni a la Ley de Propiedad

Industrial. Junto con México, integran la lista países como: Argentina, Chile, China, India, Indonesia, Rusia y Venezuela, de los cuales advierte la Representación que “estos países serán objeto de una interacción bilateral especialmente intensa durante el próximo año”.

Con esto, es posible que en la revisión al Tratado programada para el siguiente año este sea uno de los temas que requieran ajustes y que México deberá atender en aras de continuar su vigencia.

Anuncia el FCE campaña en América Latina

Durante la conferencia de prensa matutina del 2 de mayo, el Director General del Fondo de Cultura Económica (FCE), Paco Ignacio Taibo II, anunció el lanzamiento del “25 para el 25”, que tiene como objetivo obsequiar 2 millones y medio de libros a jóvenes de América Latina, particularmente en Argentina, Colombia, Cuba, Venezuela, Chile, Paraguay, Guatemala y México.



El Director del Fondo mencionó que el programa, que se espera comience a finales de año, e está siendo coordinado con editoriales y con gobiernos estatales para un lanzamiento simultáneo de estos 2.5 millones de libros, destacando que es el proyecto más grande de fomento a la lectura.

Asimismo, explicó que los libros serán una colección variada que incluye textos del llamado “boom latinoamericano” y posteriores, entre ellos, autores como Gabriel García Márquez; Mario Benedetti; Eduardo Galeano; Piedad Bonnett, así como escritores mexicanos como Adela Fernández.

Presenta el FCE resultados editoriales



Tras presentar el “25 para el 25”, el Director General expuso los resultados del FCE, señalando que del 2019 a la fecha, se han producido 21 millones de libros y vendido en el país 24 millones del propio Fondo y de otras editoriales, además de otros 6 millones en el extranjero.

De igual forma, destacó que se cuenta con un catálogo histórico de 15 mil títulos y que en este contexto se creó “Vientos del Pueblo”, con el que se generaron libros con costos de entre 11 a 20 pesos y se lanzó la “Colección Popular” que ha publicado 207 títulos con precios de entre 100 y 200 pesos.

Por otro lado, destacó que la red de librerías FCE-Educual cuenta con 109 librerías en México y 21 en Argentina, Colombia, Chile, España, Guatemala, Perú, Ecuador, Venezuela, Cuba, Paraguay y Estados Unidos. Otras acciones que presentó fueron “Los Tendidos del Libro” en universidades. Además; instalaron 21 mil salas de lectura; se desarrollaron cinco librerías móviles “Librobús”, se crearon mini librerías en 45 tiendas del SuperISSSTE y se participó en 100 Ferias del Libro en el país y 103 en el extranjero.

Se aproxima la elección judicial en medio de nuevas controversias

A menos de un mes para que se lleve a cabo la elección judicial del próximo 1º de junio, se han presentado nuevas controversias tras las denuncias de que algunos candidatos tienen nexos con miembros de la delincuencia organizada; investigaciones penales abiertas en su contra; están ligados a grupos religiosos; o no cumplen con la calificación mínima. Tras las denuncias, los presidentes de la Mesas Directivas del Senado y la Cámara de Diputados solicitaron al Instituto Nacional Electoral (INE) retirar 26 candidaturas, la mayoría aprobadas por los Comités del propio Poder Legislativo y Ejecutivo. Sin embargo, el INE aclaró que no tiene la facultad para retirar candidaturas durante las campañas y, que en todo caso, era responsabilidad del Senado manifestarse sobre su idoneidad, por lo que el Tribunal Electoral deberá resolver el tema.

Al marco de estas impugnaciones, se ha criticado que la situación se había anticipado, al advertir la falta de filtros y los riesgos de elegir a los candidatos mediante tómbola.

Otro punto que ha causado preocupación es la falta de interés y conocimiento de la población sobre el proceso. Conforme a la última encuesta realizada por El Financiero en abril pasado, sólo el 4% de la población dijo que ya había decidido su voto; el 17% que podría cambiarlo; 53% que no ha decidido, y; el 25% indicó que no le interesa votar. Ante ello, la Presidenta Sheinbaum consideró que, aunque haya poca participación, la elección será un logro.